



Columnas ESTATALES

05 de julio 2025

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que hubo optimismo luego de la primera sentencia de cárcel contra dos detenidos por el **Operativo Enjambre**, que se instituyó para desarticular la posible relación de servidores o **ex servidores públicos**, municipales principalmente, con hechos delictivos; pero el tema se desinfló un poco al notar que no se trataba de ninguno de los peces gordos. Acaso un sicario y un policía menor responsable de ayudarlo a huir tras una ejecución en el municipio de **Nicolás Romero**.

De los casos contra el puñado de comandantes, ediles y otros funcionarios locales capturados hace meses no se sabe gran cosa, lo que hace pensar que el **Ministerio Público** no la ha tenido muy fácil para recabar y presentar pruebas contundentes que terminen de ponerlos tras las rejas. A ver cómo pintan los procesos en el corto plazo.

Que en lo referente al próximo relevo en la **Comisión de Derechos Humanos del Estado de México**, se confirma que son 34 perfiles propuestos para ocupar la presidencia, y la selección no será cosa sencilla. Sin embargo, hay una buena representación femenina que, de acuerdo con las tendencias, tendría una ventaja de simpatía entre la sociedad y la **Legislatura**, poder que finalmente decidirá.

Entre los varones hay varios nombres destacados también de manera positiva y con buenas posibilidades dado su historial, pero en ese género también se escuchan algunos nombres de viejos conocidos que han medrado bajo el escudo del activismo, y ya comienzan a manejarse consignas al estilo “el que sea menos ese”, pues sería poner la Iglesia en manos de **Lutero**. Ya se irá notando en estos días quiénes solo son tiradores que repiten el intento en cada ciclo, “por si pega”

Que transcurren los primeros días del **Hoy no Circula** en el **Valle de Toluca y Santiago Tianguistenco** sin mayores sobresaltos, y la ciudadanía se va haciendo a la idea de adecuarse, pues ha sido muy consultado el calendario de colores. Sin embargo, continúan las voces de sectores que reprochan que no sea una visión pareja en contraste con las numerosas industrias con ostensibles chimeneas y las miles de unidades de transporte público en las mismas. Al parecer no habrá total resignación. ■



La justicia ahora es de la ciudadanía

México ha dado un paso histórico al confiar en su ciudadanía no sólo para elegir a sus gobernantes y legisladores, sino también a quienes impartirán justicia. Por primera vez en el mundo, un país ha puesto en manos de sus votantes la elección directa de los integrantes de su Poder Judicial, un hecho que redefine la democracia mexicana y marca un precedente global.

El reciente proceso electoral judicial, validado por el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), no fue un trámite más. Fue un ejercicio de soberanía popular, que consolida la idea compartida de que la justicia, para ser legítima, debe emanar de la voluntad ciudadana. Este hito no es sólo una reforma constitucional, sino un cambio cultural que fortalece la corresponsabilidad entre el pueblo y sus instituciones.

La elección de las nuevas ministraturas de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ), del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), así como de circuito y juzgados de distrito, refleja un mensaje claro: el pueblo mexicano no sólo elige a quienes lo gobiernan, sino ahora también a quienes lo juzgan. Estos juzgadores no representan élites ni intereses particulares; representan la voz y la voluntad de millones de ciudadanos que, a través de su voto, exigen una justicia más cercana, equitativa y humana.

Este proceso, único en su tipo, ha sido complejo y ha enfrentado un escrutinio intenso. Pero su relevancia trasciende los procedimientos técnicos: es una apuesta por una democracia más participativa, donde la ciudadanía no sólo vota, sino que vigila, exige y construye. México ha demostrado que es posible innovar sin destruir, confiando en su pueblo para decidir sobre los pilares del Estado.

La responsabilidad que asumen las nuevas y nuevos jueces y magistraturas es enorme. Su legitimidad, otorgada directamente por el voto popular, los compromete a actuar con ética, independencia y un profundo respeto por la dignidad humana. Cada decisión que tomen deberá responder a un principio fundamental: la justicia es un derecho universal, no un privilegio.

El mundo observa con interés este experimento democrático. México ha abierto una puerta que desafía las nociones tradicionales de poder, mostrando que la ciudadanía puede ser protagonista en la construcción de todas sus instituciones.

El INE, por su parte, ha cumplido con su deber, garantizando un proceso transparente y confiable, que refuerza la idea de que el voto libre es el único camino legítimo para edificar el poder público.

Hoy, México no solo celebra una elección exitosa, sino una nueva visión de futuro. Una en la que las instituciones son puentes hacia una sociedad más justa, y la justicia misma es un derecho conquistado por el pueblo. Este día marca el comienzo de una etapa, en la que la democracia mexicana se fortalece desde abajo, con la voz de todas y todos.

Consejera presidenta del
Instituto Nacional Electoral



Eduardo Blanco

México, por un nuevo acuerdo global con Estados Unidos

En 2025, se anticipa que el crecimiento económico de México será modesto, con diversas proyecciones que indican un crecimiento del PIB que oscila entre el 0.1% y el 0.8%. El Banco de México ha ajustado a la baja su pronóstico de crecimiento, situándolo en 0.1%, mientras que otras fuentes, como BBVA Research, prevén una contracción del 0.4%. En contraste, algunos organismos internacionales, como el FMI, han proyectado un crecimiento más optimista, de hasta el 1.4%.

Lo anterior nos permite entender por qué el gobierno Federal continúa con una serie de ajustes presupuestales fuertes, como lo refleja el Presupuesto de Egresos Federal, del año en curso, como lo son en los rubros siguientes: 1. Reducción en el Gasto Público, con lo que se pretende llegar a un 3.3% más que en el 2024. 2 Impacto Socioeconómico: La salud y la educación tiene presupuestos a la baja y 3. Programas sociales: los programas prioritarios se mantienen intactos, pero el resto se proyecta una reducción del 22% del presupuesto destinado.

Lo anterior ya generó las primeras manifestaciones de desconfianza con la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, ya que el pasado 21 de junio, la Inversión Extranjera Directa en extracción de petróleo y gas tuvo un saldo negativo de 83 millones de dólares entre enero y marzo de acuerdo con los registros de la Secretaría de Economía.

También comentan que ésta es la primera salida de capitales en un periodo similar de los últimos trece años. También se informó que hubo una desinversión de seis millones de dólares en el suministro de gas natural por ductos, cuyo abandono inició en el 2022.

Si bien con las nuevas leyes y la modificación constitucional se espera la participación de la inversión privada, "no ha

entrado ni un peso porque faltan las reglas, por lo que, para todo efecto práctico, la puerta sigue cerrada. Como no han salido las reglas, nadie puede decir yo le entro", comentó la experta en energía, Rosanety Barrios. Por lo que urge que este sector, el energético, sea visto como lo es, un gran generador de dinero y trabajo.

Por toda la crisis económica, cobra relevancia lo que hace unos días la presidenta Sheinbaum destacó sobre la llamada que tuvo con el presidente norteamericano Donald Trump, en el sentido de crear entre ambos países un Acuerdo General en tres temas: migración, seguridad y comercio.

La misma remarcó que en el tema de migración "nuestro objetivo es que no sólo sea el tema de la frontera segura y la disminución de cruces en la frontera, sino también el reconocimiento a los mexicanos en Estados Unidos, que es lo que hemos estado trabajando. Nuestro objetivo es que este acuerdo se firme muy pronto".

Lo anterior dará confianza a los inversionistas extranjeros y nacionales, quienes tienen sus inversiones detenidas por la incertidumbre de la relación comercial con los Estados Unidos con quien tenemos el 80% de nuestras exportaciones, esperemos muy pronto tener ese Acuerdo General